共軍在北京與運中的角色與任務

助理教授 鄭大誠

提 要

北京奧運在 2008 年 8 月 24 日正式劃上了句點。在種種爭議當中,北京奧運仍然吸引了全世界的目光。為了能成功舉辦這場四年一度的運動盛會,首度舉辦奧運的大陸對此投入了前所未有的人力與資源。在京奧當中,共軍也積極投入了準備,以確保能順利做好安保工作。在這樣的投入當中,吾人見識到共軍在非戰爭準備的一面,這對於研究共軍在「台海戰爭以外」(Beyond Taiwan)實力的人們來說另有一層意義,以下就分別說明並分析共軍在北京奧運中的安保任務與角色。

組織架構

一、指管體系

為了確維北京奧運順利舉行,中共組成 了一支由警察、共軍、武警所組成的 11 萬人 安保隊伍。根據北京官方說法,京奧所面臨 的主要威脅包括:

- (一)恐怖威脅,如東突(疆獨)組織等;
- □ 分裂勢力,如藏獨等;
- (三法輪功與民運勢力;
- 四中國大陸境內可能發生的天然災害

•

為了具體因應以上以及其他不可預料之 威脅,中共對於京奧安保任務的指管體系採 取了縱向與橫向的整合,以求能夠有效反應 危機。縱的來說,北京奧運安保工作由奧運 安保工作協調小組總負責,由下設的奧運安 保指揮中心與情報中心負責具體實戰運行的 奧運安保組織指揮體系和工作機制。橫的來 說,協調小組由 20 餘個國家部委所組成:公 安部、安全部、軍隊、武警、外交部、海關 總署等相關部委機構和北京市委、市政府的 相關部門和機構各自承擔所被賦予的任務, 包括組織、協調、指揮、調度、執行等工作。

奧運安保指揮中心的核心單位是北京市公安局,目前一共有25個專業指揮部和10個地區指揮部負責各方面的工作。專業指揮部的職責分工包括隨身警衛、場館保衛、防爆

註● 周慧盈,「中共共軍:奧運安保已掌握恐怖力量動向」,中央社,2008年8月1日,http://news.pchome.com.tw/sport/cna/20080801/index-12175863067156818007.html。

安檢、重要部門保衛等工作,在執行上力求接近實際情況與要求。奧運會期間,所有場館及場館區域都將設立安保指揮部,統一由奧運安保指揮中心與情報中心調度②。

除此之外,北京市公安局還根據奧運會 所要求的總體戰略和「平安奧運」安保目標, 相繼制定了《北京奧運行動規劃》、《安全 保衛專項規劃》和《奧運會安全保衛總體計 劃》,並逐步完成了戰略計劃和執行綱要的 編制,對奧運安保工作進行了完整規劃。同 時還有《奧運安保人員總體需求測算》、 《奧運安保幹部配備及結構調整》、《奧運 場館周邊地區治安管理控制》、《奧運場館 周邊地區交通管理控制》和《奧運安保宣傳》 等五項重點工作方案作為輔助。這些規劃和 方案對於可能影響奧運安全的各類問題作了 許多研究與分析30。

另外據《華西都市報》報導,北京奧運安保的任務代號是「護城河」,由公安部統一部署。北京周邊的天津、河北、遼寧、山西、內蒙古、山東、北京共7省區市警方,聯合執行了「護城河」計劃。從郊區高速公路、國道、市、區(縣)、鄉鎮及村級道路上,一直到市內的二環路均設有檢查點,由員警

和民兵承擔巡邏及防控任務。

在軍事方面,共軍也配合政府進行了有關奧運指管體系的整合。為了能有效建立跨部門與跨機構體系,共軍特別針對國家奧運安保『國家一賽區一現場』三級指揮體系,提出相對應的『軍隊一軍區、海軍、空軍一任務部隊指揮組』三級指揮體系,以求充分發揮並整合軍隊各部門奧運安保力量的效能

在「國家」部分,共軍負責京奧安保工作的最高指揮機構為「軍隊工作部」。「軍隊工作部」主要是依循北京奧運會安保指揮協調小組的統一部署,為軍方負責安全保衛工作的辦事機構,也是奧運安保協調小組與軍隊進行聯合指揮的協調機構。「軍隊工作部」在指揮鏈上同時隸屬於北京奧運會安保指揮協調小組和共軍總參謀部⑤。

自「賽區」層面以下,「軍隊工作部」 逐步完成軍隊各級奧運安保指揮機構的建立, 擬妥軍隊的安保方案,並完成與公安、武警 安保方案的配套措施。除了陸海空三軍的部 署外,北京、天津、上海、青島、瀋陽、秦 皇島等賽區城市均成立了安保實戰指揮機構。 香港奧運馬術比賽的部分則由香港特區政府

- 註❷ 李大光,「海陸空全面配備 奧運安保科技含量高」,科學時報,2008 年 7 月 17 日, http://big5.lrn.cn/technology/rdgz/200807/t20080717_254352.htm。
- 註3 同上。
- 註● 朱豪然,「奧運安保專家:共軍將直接攻擊空中恐怖襲擊」,環球時報,2008 年 5 月 11 日, http://news.big5.enorth.com.cn/system/2008/05/11/003260490.shtml。
- 註**⑤** 「中國軍隊將參與北京奧運安保工作」,BBC,2007 年 6 月 28 日,http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/low/newsid_6250700/newsid_6250700/6250712.stm。

統籌負責,也成立了相應機構。在「任務部 隊指揮組」層面,軍方在各場館組建了安保 運行團隊。同時也加強了場館之間、場館與 各級指揮系統之間的網絡**⑥**。

在各級單位資訊流通方面,「軍隊工作部」依循現有指揮體制,建立起各指揮機構的資訊互聯網。軍隊情報系統也納入了國家奧運安保情報保障體系、圖像和信息通訊分享的基礎設施建設。建立了情報共享研判機制②。一旦出現警報和安全問題,整個指揮平台將能使公安、武警、軍隊共享資訊③。在準則方面;共軍編印了陸、海、空軍奧運安保訓練大綱和配套教材,並針對奧運安保各項目組織了訓練和演練計劃要綱④。

二、國外取經

為了能夠確保奧運安保工作之順遂,共 軍特別借鏡國外經驗,派遣了相關幹部和專 家,前往希臘和澳洲學習雅典和雪梨奧運安 保的成功經驗。有關共軍縱向、橫向指管體 系的整合很大程度就是由於國外經驗的啟發。 雪梨奧運會曾成立了奧運安全保衛指揮中心, 直接指揮和協調各安全保衛力量的行動;雅 典奧運會安全保衛指揮管理體系則分為決策、 運行和執行三個層次**⑩**。

為辦好雅典奧運,希臘政府花了 2.55 億 歐元從美國購買了一套綜合作戰指揮平台, 也就是指管通情和協調系統。該系統連接了 雅典機場、港口、奧運各場館、以及全國 1,577 個監視器、警報器、與傳輸感應器等監 控系統,能即時地向指揮中心和奧運組委會 的 116 個緊急行動中心傳達訊息,以供相關 單位迅速採取應變措施**①**。

另一個來自國外的經驗是對於恐怖行動的積極防護。在1972年9月5日慕尼黑奧運會當中,巴勒斯坦恐怖分子持槍襲擊了選手村,當場殺害了兩名以色列運動員,並劫持了9名人質。人質最後無一獲救,同時也造成了5名恐怖分子和1名德國警察死亡。1996年亞特蘭大奧運會期間,奧林匹克公園發生了爆炸案。造成2人死亡,110多人受傷。2000年雪梨奧運會時,恐怖組織也策劃了攻擊事件,所幸並未付諸實施。2004年雅典奧

- 註**⑥** 夏小鵬 陳競超,「北京奧運安保全部到位分級應對各類突發事件」,黑龍江日報,2008 年 7 月 24 日, http://wwwbig5.hljnews.cn/xw_ttdg/system/2008/07/24/010187667.shtml。
- 註● 黎雲,「中國軍隊在北京奧運會中承擔七大安保任務」,新華網,2008 年 7 月 10 日,http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2008-07/10/content_8522605.htm。
- 註**③** 「北京奧運五大力量嚴防東突藏獨等反動勢力」,中評社,2007年7月14日,http://www.chinareviewnews.com/doc/1004/0/8/9/100408937.html? coluid=7&kindid=0&docid=100408937。
- 註 「奧運安保中國軍隊各就各位」,中評社,2008 年 7 月 18 日,http://www.chinareviewnews.com/doc/1006/9/8/2/100698264.html? coluid=4&kindid=18&docid=100698264&mdate=0718100519。
- 註❶ 「暴力陰影始終糾纏奧運 安保措施歷屆奧運會都嚴」, 龍虎網, 2008 年 7 月 24 日, http://news.longhoo. net/big5/longhoo/news/quonei/userobject1ai860487.html。

運會開幕前,希臘也曾先後發生了五起爆炸 事件。

在軍隊部分,雪梨奧運會從軍方調集了 4,000 名官兵,組成陸、海、空三軍聯合指揮 部,配合警方行動,並提供整體性防範措施。 雅典奧運會則要求軍隊啟動一級戰備機制, 進行了二戰以來的最大軍事行動,總計動員 了兵力 53,363 人,並投入了大量裝備。希臘 軍方同時也與警方密切配合,嚴格執行場地 安檢工作**②**。

為了有效遂行安保工作,1996年亞特蘭大奧運會在安保方面投入了8,250萬美元;2000年雪梨奧運會則投入了1.98億美元。到2004年雅典奧運會,希臘政府更投入了11億美元。希臘政府砸下重金的原因主要是因為911事件。911事件後,各界普遍擔心雅典奧運會成為國際恐怖組織的攻擊目標。在壓力之下,雅典奧運安保預算遂一再向上增加,希臘政府並還向北約和其他國家尋求協助®。京奧的恐怖分子威脅並不亞於雅典,因此中共政府對於恐怖主義的防護可說是有過之而無不及。根據官方公開數字顯示,北京奧運

會的各項預算約 16 億美元,而其中安保預算 高達 3 億美元,這當然還不包括軍隊動員的 龐大人力成本優。

除此之外,共軍還邀請了以色列、美國、俄羅斯、希臘等國的反恐專家到大陸訪問,請渠等直接提供技術、裝備合作和反恐訓練指導,藉以加強並改進相關的安保工作 6.

三、強化演練

2007 年 6 月,共軍進行了代號為「奧安一07」的三軍反恐聯合演習。這次演習由北京軍區主導,參訓單位包括海軍北海艦隊、北京軍區空軍、北京軍區所屬地面部隊、總參工程兵某旅和軍事醫學科學院等 5,000 餘名官兵,並出動了艦艇、飛機、飛彈、高砲、雷達等裝備。自此之後,共軍各級部隊並經常性地舉行各種實兵演習與操演®。

在 2008 年 7 月「奧安一08」演習當中, 共軍同時在北京、天津、秦皇島三地賽區展 開了以重大突發事件和處置核生化襲擊為重 點的實兵演練。工程支援與特種作戰等分隊 也利用多種方式實施緊急救援和現場處置。

- 註**⑩** 張沐,「奧運將近平安為上」,新快網,2008 年 7 月 16 日,http://www.xkb.com.au/read.php? id=66077。
- 註® 同上。
- 註**⑩** 施人,「奧運安保北京投十萬人力成歷屆奧運之最」,香港中國通訊社,2008年7月9日,http://www.hkcna.hk/doc/2008/2008-07-09/45548.shtml。
- 註**⑥** 妮爾硯,「共軍奧運安保特點分析」,2008 年 7 月 15 日,文匯論壇,http://paper.wenweipo.com/2008/07/15/WW0807150003.htm。
- 註**⑩** 陳輝、張東波、黃明、王經國,「將士奧運情──人民共軍和武警部隊支援北京奧運會記事」,新華網,2008 年 8 月 7 日,http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/olympics/2008-08/07/content_9035328.htm。

瀋陽、青島、上海分賽區安保任務的部隊亦 反覆演練了多項反恐課目,展現了處理突發 事件能力。在海、空軍部分,北海、東海艦 隊採取「多兵種協同、多預案應對」計劃; 空軍航空兵、雷達兵、防空兵也針對特定項 目展開實兵演練,期能提高部隊快速反應能 力**①**。

實際部署

根據奧運大會安全保衛整體方案,共軍 主要承擔七項任務,包括:

- (一) 北京市和京外賽區的空中安全和飛行 管制;
 - □濱海賽區的周邊海上安全;
 - (三協助公安部門應對恐怖事件;
 - 四提供情報支援;
- 田組織搶險救援,醫療救援,直升機運

輸;

炒加強奧運期間邊境管理,維護邊境安全;

⑵奧運安保所要求的其他任務等₿。

在這樣的任務要求下,共軍根據「就近用兵」、「合理用兵」、「科學用兵」的原則,動用陸軍、海軍和空軍等兵力參加奧運安保工作。目前投入兵力至少包括 34,000 餘人、74 架飛機(其中包括 Su-27)、48 架直升機、33 艘艦艇,以及地對空飛彈等等⑩。以下就大略說明各單位的實際部署與準備情況:

一、陸軍部分

共軍參與奧運安保的地面部隊包括瀋陽、北京、濟南和南京四大軍區,以及直屬總部的陸軍航空兵、工兵、防化、衛勤等專業部(分)隊。在奧運安保各部隊中,裝甲六師是保衛北京的重要機動部隊,主要由坦克兵和砲兵組成,包括三個裝甲團、一個自走砲團、一個防空團,以及作戰支援和作戰保障部隊,共8,000餘人⑩。另一支首都衛戍部隊乃是在天安門事件中嶄露頭角的第27集團軍,這支集團軍下轄現代化的第235機械

- 註**⑩** 「全軍擔負奧運安保任務部隊枕戈待旦」,共軍報第1版,2008年8月2日,http://www.chinamil.com.cn/site1/big5/xwpdxw/2008-08/02/content_1392390.htm。
- 註**®** 戴爽,「解讀中國軍隊奧運安保的七項任務」,國際線上,2008 年 8 月 1 日, http://big5.cri.cn/gate/big5/gb.cri.cn/17844/2008/08/01/3365s2173870.htm。另一説包括:(○各賽區的空中警戒;(□瀕海賽區及周邊賽區的海上安全警戒;(□協助公安和武警部隊防範和打擊恐怖活動;(四各種災害、災難的搶險救援;(□協助做好邊境的管理和控制;(△協助做好有關情報資訊保障工作;(□其他需要軍隊協助的臨時性任務等。 陳輝、張東波、黃明、王經國,前揭文。
- 註**⑩** 施人,「搭建立體防線 北京奧運安保升級嚴防四股勢力」,中國通訊社, 2008 年 8 月 5 日,www.hkcna. hk/doc/2008/2008-05/47809.shtml。
- **註⑩** 朱鴻亮,「國防部舉行發布會 表示有能力完成奧運安保任務」,新華社,2008 年 8 月 2 日,http://big5. gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/jrzg/2008-08/02/content_1062502_2.htm。

化步兵旅。二線地面支援部隊則包括駐防在 宣化的第 65 集團軍、天津的第一裝甲旅。此 外,第 28 集團軍第八陸航團以及第 65 集團 軍第四陸航團則是陸航中相當出色的勁旅**3**。

二、空軍部分

為了確保北京奧運會安全,共軍參考了 其他奧運會舉辦國的做法,調整了北京禁航 區範圍和飛行器管制種類,嚴格禁止小型飛 機、滑翔傘、載人氣球、遙控模型飛機等飛 行器在北京上空活動。空軍並將相關數據輸 入雷達系統當中,以便能隨時對鎖定區域實 施全天候、全時段監控。根據北京奧運安保 指揮中心軍隊工作部部長(亦為共軍總參謀 作戰部應急辦主任)田義祥大校的說法,共 軍在各賽區空域劃設了由遠及近的五個區, 逐次採取查證、警告、外逼、迫降直至攻擊 行動⑩。針對低空慢速小目標管控難、偵測 難、處置難的問題,軍隊配合公安部門提高 偵測、干擾和處置能力,同時加強地面的管 控,以確維空中安全23。

三、海軍部分

海軍也針對不同海域特點,劃分了禁航區和限航區 40,與空軍的協同警戒區包括以北京為中心半徑 1,000 哩的區域 50。海軍並持續地進行 24 小時的巡邏警戒,並阻止非法船隻、漂浮物、蛙人等進入賽區 50。所有的海上比賽場地在使用之前,海軍蛙人部隊都將攜帶聲納裝備對水下進行安全檢查與偵側,並需排除可疑物體和各種安全隱患。在確保安全無虞之後,海軍才會交由海警管制。針對海上可能發生的安全意外事件,海軍亦將會根據實際需要和上級指示,使用水面艦艇、直升機和潛水分隊協助救援人員進行搜救任務,並在發生颱風、海嘯、風暴等自然災害之時,能立即肩負起海上的搜索救援任務 500。

四、武警部分

武警部隊在北京賽區,天津、河北、遼 寧、上海、山東等京外賽區、火炬接力傳遞

- 註**①** 中央廣播電台,「中國部署精鋭部隊確保北京奧運順利」,2008 年 7 月 29 日,http://news.sina.com.tw/article/20080729/631223.html。
- 註❷ 「反恐怖是奧運安保重中之重 共軍已做全面部署」,中國新聞網,2008 年 5 月 8 日?, http://chinanews.sina.com/sports/2008/0508/01122684018.html。
- 註❷ 黎雲,「解讀中國軍隊奧運安保詳細部署」,新華網,2008 年 7 月 10 日,http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2008-07/10/content_8522347.htm。
- 註❷ 妮爾硯,「共軍奧運安保特點分析」,2008 年 7 月 15 日,文匯論壇,http://paper.wenweipo.com/2008/07/15/WW0807150003.htm。
- 註**®** Li Yun, "PLA's Participation in Security Work for Olympic Games in Conformity with International Practice", PLA Daily, July 28 2008, http://english.chinamil.com.cn/sites2/special-reports/2008-08/04/content_1395812.htm。
- 註**∞** 黎雲,前揭「解讀中國軍隊奧運安保詳細部署」文。

省市和涉奧機場,擔負起守衛重點目標、護 衛聖火儀式、處置突發事件和反恐、反劫機 等重要任務❷。武警的精銳部隊是「雪豹突 擊隊」,該隊負責擔任奧運核心區、中心區 的武力突擊。「雪豹突擊隊」組建於 2002 年 12 月,原本就是負責處理重大恐怖事件的武 力突擊任務,是一支為主動防範和打擊恐怖 主義而成立的「國字號」反恐特種部隊。「雪 豹突擊隊 | 擁有 400 多名官兵,隊員年齡在 18~30 歲之間,都是從現役武警官兵中挑選出 來,經過了體能、射擊、攀登、格鬥、戰術、 駕駛等嚴格訓練20。「雪豹突擊隊」配有車 輛、軍械、工兵、防化、三角翼飛行器、非 殺傷性武器及警用器材等裝備,可用於快速 投射兵力、偵察、封控、突擊、救援、救護 等任務⑩。此外,駐防保定的武警第 114 師 乃是北京地區最為精銳的武警機動師。該師 由 38 集團軍改編而來,裝備了大量的 92 型 輪式裝甲車,目前已經完成了從摩托化向輕 型機械化的轉型。

防衛重點

一、地對空飛彈

- 註❷ 陳輝、張東波、黃明、王經國,前揭文。
- 註⑩ 李大光,「海陸空全面配備 奧運安保科技含量高」,前揭文。
- 註**⑩** 星島環球網,「奧運安保共軍動員四軍區部隊 八十國協助」,2008 年 7 月 23 日,www.stnn.cc:82/glb_military/200807/t20080723_818286.html。與「雪豹突擊隊」並肩作戰的還有北京市公安局的「藍劍突擊隊」。
- 註● 「中國遵守國際慣例派駐先進紅旗7導彈護『鳥巢』」,國際線上一世界新聞報,2008年07月05日, http://news.xinhuanet.com/mil/2008-07/05/content_8493647_1.htm。
- 註 ❷ 廖正,「奧運安保 共軍證實採地對空導彈」,大紀元,2008-07-09, http://news.epochtimes.com. tw/8/7/9/88687.htm。

飛彈攻擊已然成為現代奧運會的重大威脅之一。在2004年雅典奧運會舉辦之前,希臘軍方就在雅典機場和奧運村附近部署了「愛國者二型」飛彈防禦系統,同時並在克里特島部署了S-300防空飛彈。此外,希臘空軍也派出幻象2000與F-16戰機在空中執行巡邏任務,於距離雅典奧運會主體育館半徑150公里內進行空域監視。希臘空軍除了使用地面雷達以外,還從瑞典租借了2架S100B預警機,作為空中指揮管制中心10。在海上安全方面,希臘海軍在比雷埃夫斯港(Piraievs)部署了裝有防空飛彈的艦艇,以確保全面性的防空安全。

至於京奧的防空工作,根據平可夫的說法,整個北京地區由第 5、第 6 及第 7 三個地對空飛彈師負責防衛。紅旗七型地對空飛彈顯然是最內層的空防,地面部隊第 38 集團軍第四防空旅就裝備了這種飛彈。紅旗七型為超低空、近程地對空飛彈,可採紅外線、電視、雷達複合式導引系統,射程達 500 公尺,單發命中率有八到九成,能有效攔截直升飛機、無人飛機及巡弋飛彈的攻擊 ②。有媒體報導共軍已將紅旗七型飛彈部署在離奧運主

場「鳥巢」方圓1公里的陣地®。此外,在 北部的方格莊(音譯)還出現了新建的紅旗九型 地對空飛彈陣地,配備有8部發射車。共軍 並在北京西部與北部部署5個紅旗二型地對 空飛彈營,張家口也有1個紅旗二型地對空 飛彈營,拱護著首都圈。

北京的外層空防則由空軍戰機以及以 S-300 飛彈為主的地對空飛彈負責。平可夫 說,共軍僅是S-300 地對空飛彈陣地就修建了 六個營。除了地對空飛彈外,平可夫還指駐 防張家口的空七師已部署了 24 架殲 11 戰鬥 機,為拱衛北京的第一線戰鬥機部隊。其次 是駐防內蒙赤峰的空一師二團部署的 28 架殲 10A 戰鬥機,這是保衛北京最精銳的兩個戰 鬥機團級。

二、一般防爆

北京奧運所面臨的爆炸威脅主要來自三 方面:一個是利用簡單材料所製造的爆炸裝置,包括各類簡易炸彈;其次是民用爆破器 材或爆炸性用品,包括礦坑爆破用炸藥、鞭 炮等;第三個就是軍用爆炸物,包括地雷、 軍用炸藥等。一般來說,軍方的制式爆裂物 較難獲取,但簡易爆炸裝置則較易得到。

共軍的工程兵在爆炸與反爆炸方面已經 累積了一定經驗,據信能夠進行多種不同任 務與作業。共軍也有一批專家專門從事地雷、 爆破方面的教學與研究工作。為了京奧,共 軍奧運安保工程兵部隊從全軍聘請了 10 名防 爆專家 60 。他們在奧運安保中的主要任務是 在爆炸恐怖攻擊事件中負責諮詢和指導,並 提供情報和技術支援。在必要時這群專家將 直接參與反恐行動,甚至親自處理發現的爆 炸物 60 。

三、核生化攻擊

共軍另外一個安保重點是防制核生化攻擊。根據報導,共軍奧運安保兵種部隊從2006年年底就開始進行奧運安保的反核生化恐怖攻擊的準備工作,包括聘請專家學者、培訓技術骨幹,加強裝備與器材等等⑩。目前共軍安保單位已完成了奧運安保反核生化總體方案、專項方案和部門預案的制定,共軍還依任務分工組織、整合各反應部隊,組成了完善的反核生化恐怖攻擊的應變體系。

具體而言,共軍在奧運的核生化防制重

- 註❸ "PLA Deploys SAM Near Olympic Stadium", SinoDefence, June 24, 2008, http://www.sinodefence.com/news/2008/news08-06-24.asp。
- 註❸ 中央廣播電台,「中國部署精鋭部隊確保北京奧運順利」,2008 年 7 月 29 日, http://news.sina.com.tw/article/20080729/631223.html。
- ** "PLA Prepares Anti-terrorist Team for Olympic Games Security", Xinhua, May 26, 2008, http://www.china.org.cn/china/military/2008-05/27/content_15484351.htm。
- 註❸ 「奧運安保中國軍隊各就各位」,中評社,2008 年 7 月 18 日,http://www.chinareviewnews.com/doc/1006/9/8/2/100698264.html? coluid=4&kindid=18&docid=100698264&mdate=0718100519。

點在於做好五方面的工作,包括:

- (一)強化基礎訓練:指導部隊按照奧運安保訓練綱目規定的內容和方法步驟,強化專業技術和分隊戰術訓練,打牢官兵的知識、技能基礎,鞏固營以下分隊遂行奧運安保任務的技戰術水平。
- ②組織專項任務訓練:指導部隊針對任 務場館和安保區域,圍繞反核生化恐怖襲擊、 『三防』醫學救援、大面積查排爆等重點難 點問題,加強專項任務研究性實兵演練,提 高專業部隊遂行關鍵性任務的應變能力。
- 四進行實兵綜合演練:以賽區為單位, 組織各任務部隊反覆進行實兵合成演練,增 強整體能力;指導部隊參與軍警民協同訓練, 全面提高部隊與警民安保力量聯合遂行任務 能力。
- 回指導兵種部隊戰前準備:加強核生化 救援、工程排爆、工程技術支援力量準備的 檢查督導,落實奧運安保任務的組織指揮、 行動預案和各種保障,確保部隊能夠隨時出 動完成任務❸。

此外,依據風險評估等級,共軍還協助 公安在各奧運場館安裝了先進的專業安檢器 材,並採取了「排查封館、入場安檢、管內 巡測、定點監測」四道防線,以求能及時發 現有毒有害物質,實施先期處置⑩。

其 他

一、綠色奧運

北京的環境品質向來為人所垢病。有鑒 於此,共軍和武警部隊遂積極配合京奧有關 「綠色奧運」的環保要求,實施相關作為。 舉例而言,北京軍區就曾派數千官兵、在內 蒙古自治區商都縣、呼和浩特、鄂爾多斯、 包頭等地分別展開了大規模植樹活動。共軍 和武警部隊還出動官兵參加 36 個奧運重點工 程建設。共軍並整治了600餘個駐京部隊營 區,完成了1,400萬平方公尺營區綠化和210 萬平方公尺重點區域的綠化工作●。2008年 5月,山東青島周邊海域出現了大範圍滸苔, 污染面積達 24,000 餘平方公里,而且還不斷 向奧運帆船賽區漂移。共軍駐魯部隊出動了 11.8 萬餘人次、車輛 3,851 輛次、船艇 203 艘 次、飛機 15 架次,共清理滸苔 21 萬噸,大 大降低了滸苔對比賽的影響①。

二、駭客防制

- 註❸ 劉逢安,「構築反恐之盾:全面解讀奧運安保重點與難點」,瞭望,2008年7月8日,http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2008-07/08/content_8507208.htm。
- 註⑩ 陳輝、張東波、黃明、王經國,前揭文。
- 註● 陳輝 張東波 黃明 王經國,「人民共軍武警部隊支奧記事」,新華社,2008 年 8 月 7 日,http://www.chinamil.com.cn/site1/big5/xwpdxw/2008-08/07/content_1403848_3.htm。

為防止網路駭客破壞京奧,共軍積極進行反制措施及因應準備。總政治部保衛部在2008年7月曾組織各大單位保衛部門,藉由保衛工作信息網進行了一次處置嚴重暴力犯罪案件演練。這次演練以奧運安保為背景,總政保衛部和有關單位啟動了應急機制,迅速協調共軍和公安單位,進行了案件偵查和應急情況處置,一共演練了預先準備、接報、處理了五個訓練課題⑩。

三、醫療方面

共軍總醫院為共軍唯一一家奧運定點醫院。該院成立了奧運安保領導小組,指揮奧運醫療保障工作。共軍總醫院組建了七支不同語系的服務隊,成立了奧運門、急診醫護小組,並構建奧運綠色通道。醫院各科室亦被要求預留 10 %的床位,做為奧運病房。醫院還在奧運期間組成一支 18 人的應急分隊,確保隨時能夠收容 50 名傷、病員。該醫院也進行了燒傷救治基地、創傷救治基地和傳染病救治基地的應急保障準備工作,同時提供院內無障礙設施、食品加工、飲用水物流設施改造,提供西餐、回教等各式飲食服務優。

結 語

為了確保京奧的安保工作,共軍從 2005 年就陸續投入了相當大的心力。從以往國外 例子當中,中共吸取了許多可貴的經驗。共 軍不僅成立了由上到下的指揮管制體系,同時也配合整個安保機制,與公安、武警、以及其他相關單位做橫向合作,以求能滴水不露地做好奧運期間的安保工作。

根據北京官方說法,京奧面臨的最大威脅包括疆獨、藏獨、法輪功、民運勢力、以及中國大陸境內可能發生的天然災害。但考諸目前共軍所投入的準備,除了重大天災外,這些團體實難以對京奧造成實質威脅,疆獨與藏獨分子最多僅能在偏遠地區「搞破壞」。不過中共高層當然不願在奧運會見到任何「突發狀況」,因此共軍特別在賽前以公開方式說明兵力部署,就是要明白以優勢兵力來「嚇阻」任何蠢動分子,使其不要對破壞奧運存有任何企圖。

無論如何,共軍在京奧的準備讓吾人了解到共軍在台海戰爭外的另一種角色。共軍在安保工作的協調性也表現了中共綜合國力的有效發揮。雖然並不是傳統軍事力量的展露,但卻也值得關心共軍實力的人們多加注意。

作者簡介別常

鄭大誠,英國赫爾大學政治學博士,淡江大學戰略所兼任助理教授。

- 註**⑩** 馬玉書,「網上保奧運 共軍進行網絡安全處突演練」,新華網,2008 年 7 月 31 日,http://shuangyashan. big5.northeast.cn/system/2008/07/31/051409921.shtml。
- 註❸ 王繼榮,「共軍總醫院完善奧運服務保障方案」,科技日報,2008 年 7 月 30 日,http://www.stdaily.com/big5/misc/2008-07/30/content_844804.htm。